

**MÉXICO** Detenido el sospechoso de matar a Nazaret Bautista P23

**CULTURA** El arte de los indígenas mira al futuro P28 y 29

**ÁFRICA** Las cataratas Victoria resisten y no se secan P20 y 21

## España reduce la migración irregular a la mitad

### Madrid rebaja las entradas en el Estrecho y el mar de Alborán pero se reabre la vía de Canarias

M. MARTÍN / L. J. VARO, Madrid / Nador  
España ha reducido entre el 50% y el 55% las entradas de migrantes irregulares en 2019 frente a los máximos de 2018, según estimaciones del Ejecutivo. Bruselas, que encendió todas las alarmas el año pasado, aplaude ahora el férreo control de la frontera Sur que ha logrado Madrid de la mano de Marruecos. "Rabat es un socio fiable e importantísimo para España y Europa", asegura en declaraciones a este diario el ministro de Interior, Fernando Grande-Marlaska. La contrapartida de sellar el Estrecho y el mar de Alborán es que las mafias optan por otras rutas: se reabre la vía por Canarias, con travesías más peligrosas, que registra aumentos en torno al 70% en 2019, pero aun así se queda muy lejos de las cifras absolutas alcanzadas en la crisis de los cayucos, en 2006. El vigor de la ruta atlántica ha disparado las muertes un 300%, con 170 fallecidos hasta el 20 de diciembre. Pero el riesgo no frena los flujos: dos pateras con medio centenar de personas a bordo arribaron ayer a Gran Canaria y Fuerteventura. Y esa puede ser la tónica en el año 2020. PÁGINAS 14 Y 15

## La cita informal que acabó en incidente diplomático

L. P. BEAUREGARD / F. MOLINA  
México / La Paz

La implicación de España en las fricciones diplomáticas entre Bolivia y México sucedió de manera accidental. Comenzó con la visita de cortesía que solicitó el jueves la embajadora mexicana en La Paz, María Teresa Mercado, a la encargada de negocios de España en Bolivia, Cristina Borreguero. EL PAÍS reconstruye el confuso incidente diplomático. PÁGINA 3

### El hallazgo de una fosa común con víctimas de ejecuciones extrajudiciales enfrenta al país con su pasado

## Los 200.000 cadáveres sin nombre de Colombia

FRANCESCO MANETTO, Bogotá  
El reciente hallazgo de una fosa con 50 cuerpos en Dabeiba, un municipio de unos 20.000 habitantes a unas cuatro horas de Medellín, enfrenta irremediablemente a Colombia con su sangriento pasado. Las 50 personas fueron, según el testimonio de un militar, asesinadas por miembros del Ejército y después pre-

sentadas como guerrilleros caídos en combate a cambio de recompensas. Estas ejecuciones, el enésimo caso de una práctica sistemática llamada *falsos positivos*, ocurrieron entre 2005 y 2007 y son una pequeña muestra de los números de vértigo que dejó más de medio siglo de violencia. A los tres años de la firma de los acuerdos de paz se vislum-

bra la magnitud del drama: además de los más de 260.000 muertos, según los cálculos del Centro de Memoria Histórica, hubo entre 80.000 y 100.000 desaparecidos, aunque el Instituto de Medicina Legal estima que todavía hay aproximadamente 200.000 cuerpos sin identificar en los cementerios y en las fosas clandestinas. PÁGINAS 2 Y 3



**AL MENOS 76 MUERTOS EN UN ATENTADO EN SOMALIA.** La explosión de un camión bomba en un concurrido cruce de carreteras a las afueras de Mogadishu, la capital, causó decenas de muertos y más de 100 heridos, dejando devastada la zona. / FEISAL OMAR (REUTERS) PÁGINA 5

**S MODA**  
La revista femenina de EL PAÍS:  
Moda, belleza y tendencias  
Ya disponible en Kiosco y Más  
y en smoda.es

### El vicepresidente de Obama encabeza las encuestas de las primarias demócratas

## La carrera de Biden por el voto hispano

AMANDA MARS, Washington  
"Trump dijo que habría una invasión de latinos en la frontera y al cabo de un tiempo un hombre cometió un brutal atentado en El Paso". El precandidato demócrata Joe Biden se dirige a un grupo de unas 300 personas en San Antonio, Texas. Salpicado por la investigación del impeach-

ment a Trump y eclipsado por el tirón de figuras como Bernie Sanders o Elizabeth Warren, sigue sin embargo en cabeza hacia la candidatura demócrata con el 28% de apoyos. Ahora se centra en la necesidad de ganarse el voto hispano, fundamental en plazas como California, Texas o Nevada. PÁGINA 4